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《与神同行》 

困境中的恩典（1） 

 

 

回应人生的灾难，痛苦，伤害，试炼和逼迫，可以有很多不同的方法，有时候最简单的做法

就是拒绝它。而有些时候，我们却不知怎样的去忍受它，又或者有些人到处呻吟，怨声载道，

为着自己所遭受的愤愤不平。也许偶然一两次，我们会像保罗那样的回应，在苦难中依然有

喜乐，明白到神所允许给我们的痛苦背后的目的，因而我们仍然享受到喜乐和宁静。 

 

我不知道你可以用哪些词，去形容对苦痛和试炼的回应。今天，很多弟兄姐妹都有一种错误

的观念，以为只要他多祷告，殷勤的祷告，又或者对神的信心多一点，大一些，神就会改变

我们人生的处境，叫我们获得顺利。这种说法，把我们生活的顺和逆，说成是我们的功劳，

基于我们的信心，和我们所作的祷告而得到的回报，这种思想是错的，因为圣经没有这样的

教导。 

 

如果真理是这样，也许我们就要重新再研读圣经，找出其中真实的情况了。今天我们要看的

经文，可以说一段具有代表性的经文，记载保罗怎样在极大的痛苦和逆境中，去经历神丰满

的恩典。其实，每一个人在他的生命中，都必然经历到苦难和挫折，有可能是身体上的苦痛，

比方说因为患病或意外而来；有可能是精神上的苦痛，因为家庭破碎，因为所爱的人离世；

又或者是经济上的损失，许多的情况，都能够让我们经历创伤和痛苦。让我们人生感到痛苦

的原因，多得不可胜数，面对着这一切的成因，我们该如何面对呢？ 

 

那么，神的恩典，神的美善和仁爱，怎么样不按我们的自以为的功劳和价值，也不看我们的

善行，就这样厚厚的倾倒在我们这些不配的人身上，让我们在充满伤心苦痛和难过的日子中，

亲身的经历到呢？特别在逆境长时间向我们袭击，而且丝毫不见改变的时候，神的恩典加倍

的显明呢？到底当环境一直不见改善的时候，神的恩典怎样显明呢？当我们祷告再祷告，恳

切的祷告，甚至禁食的祷告，但一切都无动于衷的时候，神的恩典何在呢？当身边的弟兄姊

妹也为我们代祷，而我们又信靠神和顺服神，做了所有我们能做的，但情况依旧，这个时候

神又在哪里呢？ 

 

今天，到处都有伤心和苦困的人，他们祷告再祷告，旁边的人也为他们恳切祷告，但是环境

一点也不见好转，以上的这许多的问题都是再切身不过的，不但当事人会问，周围的人也都

会问，因为这些不是不信神的人，而是爱主顺服主，又信靠主的人，他们依着圣经的指示去

做，但是厄运依然向他们袭击，而且还是了无期限的在伤害他们，情况却不因为他们的敬虔，

或者是祷告而稍有好转，到底神的恩典何在呢？神自己又何在呢？ 

 

今天我们要来思想的，就是这些。我们要看的经文，是林后 12 章，保罗在这里给了我们一个

确切的答案，可以解开我们心中许多的疑团和问号。到底当我们在逆境和困苦中祷告又祷告，

但一切都没有丝毫变动的时候，神的恩典何在呢？神的恩典在什么地方显明出来呢？相信此

刻不少弟兄姐妹可能的确处在极大的困难里，有的弟兄姐妹向神说：“神阿，我能做的我都已

经做了，为什么景况依然呢？” 

 

使徒保罗当日的景况正是这样，神给保罗特别的恩典，启示他让他知道一些属灵的奥秘，是

他从来不明白，也是别人所不明白不知道的。我们来看林后 12:7-10 的记载，保罗说：“又恐

怕我因所得的启示甚大，就过于自高，所以有一根刺加在我肉体上，就是撒但的差役，要攻

击我，免得我过于自高。为这事，我三次求过主，叫这刺离开我。祂对我说：我的恩典够你
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用的，因为我的能力，是在人的软弱上显得完全。所以我更喜欢夸自己的软弱，好叫基督的

能力覆庇我。我为基督的缘故，就以软弱、凌辱、急难、逼迫、困苦，为可喜乐的，因我什么

时候软弱，什么时候就刚强了。”（林后 12:7-10） 

 

使徒保罗要不是在欺骗我们，那么他所领会和知道的真理，就是我们大部分基督徒都不知道

的。当然，世人就更难认识和明白了。保罗在这里说：“我为基督的缘故，就以软弱、凌辱、

急难、逼迫、困苦，为可喜乐的；因我什么时候软弱，什么时候就刚强了。”试问在人世间，

有什么人可以在这些困难和苦境中喜乐的呢？ 

 

透过这段经文，有几方面的信息是我要跟弟兄姐妹分享的，由于这些信息很重要，对你的一

生有极大的影响，我希望弟兄姐妹能够把要点记录下来，可以作为日后的参考。首先，恩典

是神给我们人生一切苦痛和灾难的答案，不管神会不会选择改变我们的环境。即使我们所遭

遇的非同一般，让我们感到极度的痛苦，但是神并不保证会改变我们的处境。我再说，恩典

是神向我们人生一切苦痛和灾难的答案。不管苦难是如何的肆虐，也不管环境会不会改变，

神的恩典都是最终的答案。 

 

我们试着来看看使徒保罗，当他形容自己的处境和苦情的时候，他用“一根刺”来形容那痛

楚的性质，保罗说：“所以有一根刺加在我肉体上。”经文所用“刺”的这个词，整本圣经只

出现过这一次，再没有别的地方用过，那是指一根末端很尖锐的工具。如果是粗大的，更可

以用来防御敌人，甚至攻击敌人。保罗说神容许撒但的差役把这根刺加在他的生命中，使他

经历到前所未有的痛楚。这根刺不是偶尔才让他痛楚，而是持续的，无间断的让他肉体受尽

折磨。 

 

我们不能详细的知道这种痛苦的性质是怎样，可能是身体上的一种疾病，有人说这可能是“癫

痫”，使得保罗经常陷于抑郁之中，有人说是一种无法根治的“眼疾”，也有人说是其他的疾

病。圣经没有明说，所以我们无法得到确切的答案。也有人说，是一种试探的方式，经常在

骚扰保罗，要保罗一生不断的去面对和处理它。当然，也可能是敌人所加给他不间断的搅扰，

因为无论保罗往哪里去，在哪里出现，总是有他的仇敌比他先出现，或者是与他敌对的人在

抵挡保罗，使他不胜烦扰。保罗当日的确有很多仇敌，不是因为保罗喜欢与人结怨，而是因

为他传福音，使许多人不满，特别是犹太教徒，对保罗更是恨之入骨，恨恶保罗所教导的真

实的道理。保罗是在被迫的情况之下，要跟他们理论和为所信的真道辩护而已。但是，不论

那根刺的真相是什么，我们都深信这根刺的确让保罗很痛苦，让他痛不欲生。 

 

保罗知道这是由于撒但的差役要攻击他而有的，圣经说，使徒保罗在母腹中的时候，神已经

预定他的一生要为主传福音，要到外邦人中间宣教，他是神所拣选的仆人，是基督的福音使

者，他的一生就是要把福音传到万邦的。可是现在圣经又说，神竟然容许撒但的差役来，把

一根刺加在他的身上，让他受尽痛苦和折磨。 

 

由于保罗没有明言，我们无法得知保罗所受的具体来说是些什么，但是有一点可以确实知道

的，就是凡从撒但来的，必然不会是福气，那当然是祸患。也许是撒但不断在保罗身上所加

的试探和挑衅，撒但可以在思想上挑战保罗，让他不胜烦扰。撒但可以对保罗说：“如果神爱

你，祂真的呼召你去旅行布道，做这样那样，他就不应该让你遇到这样的痛苦和困境。为什

么神忍心加给你这么多的重担，要你受尽折磨和苦困呢？为什么神要使你变得那么的软弱，

那样的缺乏，那样的无助呢？如果神真的爱你，祂怎么会这样待你呢？” 
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经过撒但的发问，也许保罗心里会有很多的问号，到底保罗所信的神在哪里呢？祂如果真的

爱我，又真的差我去为祂工作，祂为什么不赐我通达的道路，为什么让我背负着这么沉重的

重担呢？保罗深受困扰到一个地步，迫使他要一连三次求告主，求主把这根刺拿去，因为保

罗实在忍受不住了。撒但的目的，也许是要保罗离开工作的岗位，离开传道的事奉，走出神

的旨意之外，做自己喜欢做的事，不依从神的心意而行，甚至是怀疑神，背向神，离弃神。

当然，保罗绝对不会这样做，然而保罗身为血肉之躯，他也实在难以长期忍受这种锥心的痛

楚。 

 

旧约还有一个典型的受苦人物，就是约伯，然而约伯从始至终都没有对神产生过怀疑，他还

说：“神虽然要杀我，但是我仍然要信祂。”这是多么大的信心。可是，保罗身受的，其实不

比约伯轻，又或者我们不能把两者放在一起相比。要知道，保罗之所以受苦，不是他自招的，

反而是因为他顺服神而得来的。 

 

保罗奉召到各处去传扬福音，使徒行传记载他几次外出旅行布道的行程，他所到的地方很多，

像安提阿，像帖撒罗尼迦，像腓立比或哥林多，甚至是罗马等地。然而，这是一段非常艰苦

的旅程，不只因为这些是陌生的地方，他们当然没有五星级的旅馆或豪华酒店可以住宿，也

没有任何薪资或报酬，保罗和他的同工只是信靠神度日。他们根本什么都没有，每一天都是

仰望神而活，顺着圣灵的指引到不同的地方去。然而神看顾他，养活他，并且使用他去作成

不是他凭着自己的能力可以作成的工作。 

 

可是，像保罗这样顺服神，置自己的生死于度外，但却换来神容许加在他身上的一根刺，这

是不是显出神亏待了保罗呢？是不是神对保罗太残忍呢？也许很多人都会这样看，觉得神如

果爱人，神就不应该这样待人，然而我们是谁，可以当神的参谋部长判断神公平或不公平呢？

神作事自有祂的主权和旨意，而神的意念高过人的意念，神的道路高过人的道路，正如天怎

样高过地，神的作为是我们测不透的。无论如何，保罗一生的经历就是这样的充满辛酸，因

为忠心传道而换来了许多的痛楚。 

 

弟兄姊妹，我希望你留心的听今天的信息，因为我相信神要有话要对你说，透过今天的题目，

要你更多的明白祂。有时候，神会透过我们的祷告，神会在某些方面答应我们的祷告，因着

我们对神的顺服，神会开恩，祂会改变我们的困境，除去一些障碍，基于我们恳切的祷告和

顺服，有时候神会正面的回答我们。但有时候神却不会，而且在大部分的事情上，神绝不会

让步，神会依着祂所计划的而行事。 

 

人所能做的，只是向神献上我们的祷告，把我们的心愿告诉神，让神把最好的给我们。我们

不能左右神去依照我们的意愿行事，也不能命令神满足我们的心意，我们所能做的，只是把

心愿向神陈明，那就是了。你有没有试过在一些处境中，你祷告又祷告，在神面前哀求又哀

求，向神承诺再承诺，但是神好像是膀臂缩短，耳朵发沉了，看不见我们的苦情，听不见我

们的祷告，好像一点儿动静都没有。这给我们的感觉就是，我们祷告了好像等于没有祷告那

样，似乎祷不祷告根本没有任何分别。 

 

要是保罗祷告了，神除去了保罗身上的那根刺，神医治保罗身体上的病，我们会觉得很欣慰，

觉得神实在充满着慈爱和大能力，但是现在保罗祷告所得到的结果并不是这样。这似乎跟圣

经中有关“祷告蒙应允”的应许有所矛盾。圣经里主耶稣不是教导我们说：“你们祈求就给你

们，寻找就寻见，叩门就给你们开门”吗？圣经不是说“要为患病的祷告，他就可以得到痊

愈”吗？但是为什么神不是每一次都这样作，有时候竟然不理会我们的苦情，不看顾我们在

祂面前的顺服和真诚呢？到底神是怎样的一位神呢？神所作的事是不是有矛盾呢？神的应许
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对我们真的是适用的吗？若是神给了我们应许，为什么又不按应许去实现呢？ 

 

我们要去思考这个问题，因为这是一个现实的处境，现实的确就是这样。任何人如果只告诉

你说，神能改变任何环境，能够医治任何疾病，能够答应人的祷告，他只是说出了真理的一

部分而已，还有另一部分是没有说明的。神之所以不按人所求的应允，不是因为神不知道我

们受到伤害，活在苦痛之中，也不是因为我们的信心太过软弱，也不是因为我们不顺从神，

或者神不肯为我们作事。神有绝对的大能力，神可以作任何的事，神不是不爱我们，我们也

不是在神面前不够真诚，这些都不是理由。 

 

那么，理由到底是什么呢？神为什么不垂听祂儿女们的苦苦哀求，不应允他们的祷告呢？神

给了我们应许，然而神却不去改变我们的环境，这又是为什么呢？到底神凭什么去决定祂要

不要应允人的祷告，成就人所祈求的呢？如果不是因为人的信心，也不是因为人的顺服，又

不是因为神的慈爱，那到底，决定神要不要改变人的逆境，给人心所愿的关键是什么呢？其

实，那决定性的因素，去叫神容许苦难继续临到人身上，或者从人身上除去，是在于神在那

人身上的目的。我再说一遍，决定神要不要改变人的环境，应允人所求的因素，是在于神在

那人身上的计划和目的。 

 

神在保罗身上的目的是什么呢？保罗曾经为那使他痛不欲生的刺祈求过主三次，恳求神把那

根刺除去，但神最终没有把保罗身上的刺拔掉。我们知道，保罗从神那里领受了极重的责任，

我们也许会认为神作事不公平，对保罗不公平，因为神没有除去保罗的那根刺，这位伟大的

宣教士，伟大的布道家，神也好像不理会他身上的困苦那样，神毫无意思拔掉保罗身上的刺。

保罗说出了那原因，原来神不除去那根刺是因为神要使保罗继续谦卑。 

 

也许有人会说：“要是神直接吩咐保罗要谦卑，那不可以吗？神不一定要保罗身受如此重大的

痛苦，才可以让保罗谦卑吧。”或者我们会这样想，然而神却清楚知道保罗的性格和自我，要

是神抬举了保罗，给他尊荣，恐怕只会换来他的自大和自负，这样最后就会坏了大事，因为

神要重用保罗，所以神许可让保罗一生活在苦痛之中，而不听保罗的哀求。表面上看神好像

是很忍心很不近人情，其实神是用心良苦，因为神要更大的使用保罗。神宁可给保罗足够的

恩典去应付和度过苦难的岁月，但也不拔掉他身上的那根刺。 

 

神如果不把痛苦加在保罗身上，保罗最后就会离开神独立，觉得自己是天之骄子，觉得自己

比别人高一等，所以为了让保罗继续倚靠神，神就要加苦难在保罗身上，继续令他软弱无助，

继续叫保罗在他面前屈膝，继续叫保罗每天倚靠祂而前行，这样对保罗反而有莫大的益处。

神的意念和目的真是我们测不透的。今天我们读保罗的书信，我们就知道神对保罗是多么好，

这也成为我们今天在苦难中的支持和帮助。 

 

保罗在明白神的心意之后，他不但不再自怨自艾，反而是感到满足，而且他乐意夸自己的软

弱，这样他才能感受到神的能力在托着他，在覆庇他。而四年之后，保罗身在牢狱之中，写

下了腓立比书，信中他向弟兄姐妹分享了“常常喜乐”的道理。要是保罗的生命，未曾有过

这么多的创伤，未曾有过这么多的苦难和挫败，他不会成为今天我们在苦难中的安慰，所以

神的心意和作为都是美好的。神使用保罗的生命，留下如此佳美的脚踪，不是因为保罗一生

事事如意，事事顺利，而是因为他经历了人生的忧患但却在主里面仍然知足。 

 

神并没有不理会保罗的祈求，神有给了保罗答案，而神的答案就是“我的恩典是够你用的，

因为我的能力，在人的软弱上得以完全。”保罗获得神给的答案之后，他的回应是什么呢？就

是：“所以我更喜欢夸自己的软弱，好叫基督的能力覆庇我。我为基督的缘故，就以软弱、凌
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辱、急难、逼迫、困苦，为可喜乐的，因我什么时候软弱，什么时候就刚强了。”这是保罗在

这事件中所学到的功课，也成为今天我们在苦难中要学习的功课。 

 

原来我们以为最好的事，就是“神改变我们的困境，把苦难除去，把我们身上的刺给拔除，

以显明神是爱我的。但这个结果，在神看不一定是最好的，对我们也不一定是最好的。最好

的结果和答案，是在主里面，是祂按祂的心意和目的来待我们，他能正面引导，也有权反面

引导，这才是对我们生命最美满的答案。所以弟兄姊妹，我们不一定要祈求神把一切苦难都

挪走，但是我们当紧抓住神的信实和恩典，去经历和度过苦难的时刻。 

 

很多时候我们都觉得，没有人明白我们的痛苦和伤心，但是耶稣说祂明白，祂知道我们所受

的，以及心里的感受。来 4:14-16 说：“我们既然有一位已经升入高天尊荣的大祭司，就是神

的儿子耶稣，便当持定所承认的道。因我们的大祭司，并非不能体恤我们的软弱，祂也曾凡

事受过试探，与我们一样，只是祂没有犯罪。所以我们只管坦然无惧的，来到施恩的宝座前，

为要得怜恤，蒙恩惠，作随时的帮助。” 


